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2014 年 11 月 17 日，沪港通开

通——上海证交所和港交所允许两

地投资者通过当地证券公司（或经

纪商）买卖规定范围内的对方交易

所上市的股票；2016 年 12 月 5 日，

深港通开通。2018 年 4 月 30 日开始，

港交所终于允许同股不同权，并允

许中概股在港二次上市。此后，尽

管香港社会发生了“修例风波”等事，

可中概股在港交所上市却一帆风顺。

特别是今年 5 月，美国国会通过《外

国公司问责法案》，更促使中资回

港避险。

张力仁认为，美股中的一批中

资概念股回港上市，对香港股市起

到结构优化的作用。“过去，港股

中传统经济的成分多，比如地产、

金融等等，随着中概股回流香港，

科创、新经济企业等，让香港投资

者有了更多的选择。”

至于缘何科创、新经济领域的

中资概念股更快回潮香江，在法国

外贸银行亚太区首席经济学家艾西

亚（Alicia G. Herrero）看来，这与美

国希图遏制中国的科技发展有关。

“应该从美国科技和军事的层面，

而不只是从经济的层面去分析这一

话题。”艾西亚在 6 月 30 日的一场

媒体会上如是说，“美国遏制中国

科技发展的意图早已显示出来，并

非在香港地区维护国家安全法实施

之后才会动手。这从中国的电信设

备供应商华为面对的情况可见一斑。

就对香港的 GDP 贡献而论，科技并

非重大产业。想来，作为香港地区

核心产业的金融业、旅游业不在美

国所要制裁的范畴之内，然而，对

科技企业来说，即使回港上市，也

将面临美国打压的问题。”艾西亚

认为，由于科技对中国来说越来越

重要，回港上市的中资科技公司，

未来唯有更多与内地企业合作，才

能抵挡来自美国的威胁。

沪港合作机会多

“当年搞出沪港通，真是非常

了不起的事。”姚祖辉对记者说。

沪港通开通近 6 年来，不仅造就了

由沪到港的南下资金、由港到沪的

北上资金各自发挥作用——南下资

金某种程度上改变了港股的定价权，

让内地与香港股市互联互通机制初

步达成；北上资金则带来了 A 股长

期稳定持仓者。这不是简单的资金

交换，而是一种“1+1>2”的变化。

姚祖辉认为，未来，沪港两地

的金融合作将继续深化。“沪港两

地有太多可以交流的地方。譬如香

港在法律服务、会计服务等方面有

特色，香港的大学一些基本科研也

有特点；上海如今在应用程序市场

开发、科技网站经营上有独到之处，

走在很前面。”姚祖辉向记者分析道。

他曾带领 500 名香港大学生到上海

实习。香港的年轻人到哔哩哔哩、

大众点评等网站实习后，惊觉这些

App 竟然面对着中国内地 3.5 亿中产

阶层——市场之大，难以想象。“这

才让他们更充分理解何为‘一国两

制’。”

姚祖辉认为，对于香港年轻人

来说，未来去粤港澳大湾区，或者

到上海等内地大城市，是有发展机

会的。“以人口而论，香港七百多

万人，而粤港澳大湾区则有 6500 万

人。香港本来比较出色的诸如会计

师、银行业者、律师这样的专业人

士，该北上找机会。”姚祖辉说，

“上海和香港是两座相似的城市——

都是移民城市，都应该有胸怀去欢

迎新移民。”姚祖辉记得，小时候

在香港，就如同电影《花样年华》

中的片段那样，他在家里说老派上

海话，吃上海小菜比如四喜烤麸。

这让他从小自感——根在上海。而

香港同样包容他长大成人。

在姚祖辉看来，上海想要出海，

香港仍能提供不少服务。特别是上海

的金融服务行业，目前在国际化、产

品化上，还没有香港来得多。其中还

有很多空间。“未来三到五年，央企、

地方国企、民营企业，都不乏进入香

港资本市场者。以上海为例，金融服

务行业，交行、浦发银行、上海银行、

上海农商行、国泰君安、申银万国等

等都可以关注香港。香港这地方，生

意做不完！”姚祖辉说，“另一方面，

香港是国际金融中心，与同是金融中

心的上海，在特色上是不一样的。假

设上海的企业到香港发国际债，让上

海老百姓去买，这个市场会非常大。

金融服务行业里，还有保险行业，如

何去做分散风险的事，值得大家一起

探讨。”而一旦沪港合作进一步加强，

一定能为未来中国经济之愈加向好做

出更多贡献。香港，终究还是会那么

香……
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